



Situación actual de las enfermedades y resultados clave en 2024

La asociación del Fondo Mundial siguió avanzando con decisión en la lucha contra el sida, la tuberculosis y la malaria durante 2024. En los países donde invertimos, desde 2002 se ha reducido un 42% la tasa de incidencia combinada de las tres enfermedades y un 63% la tasa de mortalidad combinada, lo que se traduce en 70 millones de vidas salvadas. Sin embargo, tras décadas de progreso, la salud mundial está en crisis. La reducción del financiamiento internacional está poniendo en peligro la lucha contra el sida, la tuberculosis y la malaria, y con ello, la seguridad sanitaria mundial. Para hacer frente a este desafío se necesitan inversiones inteligentes, nuevas ideas ambiciosas y el compromiso conjunto de conseguir que estas enfermedades dejen de suponer una amenaza para la salud pública.



VIH

El Fondo Mundial proporciona el 26% de todo el financiamiento internacional destinado a programas de VIH. En 2024, el 88% de las personas que vivían con el VIH en países que reciben financiamiento del Fondo Mundial conocía su estado serológico, el 79% seguía el tratamiento antirretroviral y el 74% presentaba supresión de la carga viral. El 85% de las mujeres embarazadas que vivían con el VIH recibía tratamiento antirretroviral. Estos son los mayores niveles jamás registrados en cada uno de estos indicadores. Nuestras inversiones se centran en quienes están en mayor riesgo; abordan los obstáculos en los servicios de VIH; fortalecen las respuestas dirigidas por la comunidad; adaptan la atención a las necesidades de las personas que viven con el VIH; y mejoran el acceso equitativo al tratamiento. Estas medidas han ayudado a reducir en un 82% la tasa de mortalidad y en un 73% la tasa de incidencia desde 2002.



Tuberculosis

El Fondo Mundial proporciona el 73% de todo el financiamiento internacional destinado a los programas de tuberculosis. En 2023, la cobertura del tratamiento de la tuberculosis (todas las formas) en los países donde invertimos alcanzó el 75%, su mayor nivel histórico, y el 44% de las personas con tuberculosis farmacorresistente iniciaron el tratamiento. El 88% de quienes iniciaron el tratamiento lo completaron con éxito y el 91% de las personas seropositivas con tuberculosis recibieron además tratamiento antirretroviral. Los esfuerzos para proporcionar un acceso equitativo a los servicios de prevención, pruebas y tratamiento; encontrar y tratar a las personas con tuberculosis no diagnosticada; luchar contra la tuberculosis farmacorresistente; y reducir los precios de los productos necesarios para responder a la enfermedad han contribuido a reducir su tasa de mortalidad en un 57% y la tasa de incidencia en un 28% desde 2002.



Malaria

El Fondo Mundial proporciona el 59% de todo el financiamiento internacional destinado a programas de malaria. En 2023, el acceso a los mosquiteros tratados con insecticida en los países donde invertimos alcanzó un 61% y el 53% de las personas en riesgo los utilizaron, lo que supone unos niveles récord hasta la fecha. Más del 95% de las personas con casos sospechosos de malaria se sometieron a pruebas. Las medidas que tienen como fin apoyar a los trabajadores de salud comunitarios y promover soluciones dirigidas a nivel local; reforzar el acceso a las pruebas, el tratamiento y las opciones de prevención; ampliar la disponibilidad de los mosquiteros tratados con insecticida de doble ingrediente activo; y luchar contra la resistencia a los medicamentos y a los insecticidas han contribuido a reducir en un 51% la tasa de mortalidad y en un 26% la tasa de incidencia desde 2002.

Resumen de resultados programáticos

25,6 millones de personas recibieron tratamiento antirretroviral para el VIH.

46,6 millones de pruebas del VIH realizadas (11,7 millones en poblaciones clave y prioritarias).

12,3 millones de personas se beneficiaron de servicios de prevención del VIH (7,7 millones de las cuales pertenecían a poblaciones clave).

648.000 madres seropositivas recibieron medicamentos para mantenerse con vida y evitar transmitir el VIH a sus bebés.

1,4 millones de personas recibieron profilaxis antirretroviral previa a la exposición.

7,4 millones de personas recibieron tratamiento para la tuberculosis.

120.000 personas recibieron tratamiento para la tuberculosis farmacorresistente.

317.000 personas con VIH y tuberculosis recibieron tratamiento antirretroviral durante el tratamiento de la tuberculosis.

2,2 millones de personas seropositivas en tratamiento antirretroviral iniciaron el tratamiento preventivo de la tuberculosis.

3,4 millones de personas expuestas a la tuberculosis recibieron tratamiento preventivo.

162 millones de mosquiteros tratados con insecticida fueron distribuidos para proteger a las familias de la malaria.

360 millones de casos sospechosos de malaria se sometieron a pruebas.

173 millones de casos de malaria fueron tratados.

50,9 millones de niños recibieron quimioprevención de la malaria estacional.

17,8 millones de mujeres embarazadas recibieron tratamiento preventivo para la malaria.

Reforzar la seguridad sanitaria mundial

Las inversiones del Fondo Mundial en sistemas de salud y vigilancia de enfermedades en más de 100 países ayudan a detectar, seguir y contener nuevos brotes en todo el mundo. En 2024, destinamos 2.700 millones USD a estas áreas, que forman parte de los 6.100 millones USD¹ que invertiremos entre 2024 y 2026, lo que representa un aumento del 49% con respecto al ciclo de subvenciones previo y la mayor inversión en sistemas de salud de nuestra historia. Esto nos convierte en el mayor proveedor externo de subvenciones dirigidas a reforzar la preparación y respuesta frente a pandemias.

En 2024, seguimos invirtiendo en redes de laboratorio y diagnóstico más sólidas para impulsar nuestra respuesta al VIH, la tuberculosis y la malaria. Ampliamos la vigilancia de las enfermedades, aumentamos la resiliencia de las cadenas de suministros, mejoramos los servicios de salud dirigidos por la comunidad y promovimos la formación de los trabajadores sanitarios. Estas inversiones permiten a los países prepararse y responder adecuadamente a brotes de enfermedades infecciosas y refuerzan los cimientos de la seguridad sanitaria mundial.



Alicene Kandé y Abdoulaye Baldé (al frente) transportan muestras de pacientes a un laboratorio en Bissau (Guinea-Bissau). El Fondo Mundial está colaborando con sus socios para fortalecer y ampliar la vigilancia de las enfermedades y los sistemas de laboratorio en varios países de África Occidental.

El Fondo Mundial/Sylvain Cherkaoui/Panos

¹Basado en los presupuestos aprobados y firmados para el Séptimo Ciclo de Subvenciones, incluido el Mecanismo de respuesta a la COVID-19 (C19RM). Esta cifra integra las inversiones directas en sistemas para la salud resilientes y sostenibles y las contribuciones a dichos sistemas mediante inversiones en la lucha contra el sida, la tuberculosis y la malaria. No incluye las inversiones catalizadoras ni los gastos operativos de la Secretaría.

Próximos pasos

En 2025 se celebra la Octava Reposición de Recursos del Fondo Mundial: un momento decisivo para la salud mundial. Esta reposición es esencial para mantener el impulso en la lucha contra el sida, la tuberculosis y la malaria y evitar su resurgimiento, que podría revertir décadas de progreso. Sin una inversión urgente y específica, las consecuencias humanas, sociales y económicas podrían ser devastadoras.

Invertir en la asociación del Fondo Mundial significa respaldar uno de los mecanismos más efectivos del mundo para luchar contra enfermedades infecciosas. Cada dólar que recibimos genera resultados sanitarios tangibles, beneficios económicos y una excelente optimización de recursos. Seguimos evolucionando y adaptándonos a los rápidos cambios del contexto internacional, pero nuestra capacidad de superar los retos actuales depende de que la comunidad internacional decida renovar su compromiso con la salud mundial. Es el momento de desplegar conjuntamente todos nuestros esfuerzos para proteger nuestros logros, salvar millones de vidas adicionales y avanzar con decisión hacia un futuro libre del sida, la tuberculosis y la malaria.



Ummi Inuwa y su hija Ammi bajo un mosquitero tratado con insecticida de doble ingrediente activo en su hogar del estado de Kaduna (Nigeria). Los programas financiados por el Fondo Mundial ayudan a millones de madres y niños como Ummi y Ammi a protegerse de la malaria.

El Fondo Mundial/Andrew Esiebo

Acerca del Fondo Mundial

El Fondo Mundial es una asociación global cuya finalidad es derrotar al sida, la tuberculosis y la malaria y garantizar un futuro más sano, seguro y equitativo para todos. Recaudamos e invertimos hasta 5.000 millones USD al año para luchar contra las enfermedades infecciosas más letales y fortalecer los sistemas de salud y la preparación frente a pandemias en más de 100 países. Desde 2002, la asociación del Fondo Mundial ha salvado 70 millones de vidas.